
381519 - حديث: )لو دعا لك إسرافيل وجبريل وميكائيل وحملة العرش وأنا فيهم، ما تزوجت
إلا المرأة التي كتبت لك(.

السؤال

هناك حديثان متناقضان؛ حديث يقول: إن الدعاء يرد القدر، والحديث الآخر يحكي أن رجلا جاء النبي صلى الله
عليه وسلم وسأله بأن يدعو له أن يتزوج بفتاة معينة، لكن الرسول صلى الله عليه وسلم قال له: لو دعوت لك أنا

وجبريل وميكائيل واسرافيل ومن في الأرض جميعا لن تتزوج إلا التي كتبت لك؟

ملخص الإجابة

.) تْ لَكَ بَ تِ ي كُ أَةَ الَّتِ رْ تَ إِلاَّ المَ جْ وَّ ا تَزَ ، مَ مْ يهِ أَنَا فِ شِ وَ رْ لَةُ الْعَ مَ حَ ائِيلُ وَ يكَ مِ يلُ وَ رِ بْ جِ يلُ وَ افِ رَ ا لَكَ إِسْ عَ حديث )لَوْ دَ
حديث ضعيف ولا يعارض به النصوص الثابتة الآمرة بالدعاء.

وينظر تفصيل الجواب المطول

الإجابة المفصلة
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الدعاء من أعظم الأسباب الموصلة للمرادات
.) تْ لَكَ بَ تِ ي كُ أَةَ الَّتِ رْ تَ إِلاَّ المَ جْ وَّ ا تَزَ ائِيلُ ….، مَ يكَ مِ يلُ وَ رِ بْ جِ يلُ وَ افِ رَ ا لَكَ إِسْ عَ حديث )لَوْ دَ

أولا:

الدعاء من أعظم الأسباب الموصلة للمرادات

من المعلوم من دين الإسلام أن الدعاء من أعظم الأسباب الموصلة إلى المرادات، والنصوص الشرعية في ذلك يشق
تتبعها وذكرها.

رِ مْ ي العُ يدُ فِ زِ لَا يَ ، وَ اءُ عَ لَّا الدُّ اءَ إِ ضَ دُّ القَ رُ :  »لَا يَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ انَ قَ لْمَ ومن ذلك حديث سَ
نٌ غَرِيبٌ ". سَ يثٌ حَ دِ ا حَ ذَ هَ «  رواه الترمذي )2139( وقال: " وَ رُّ لَّا البِ إِ

وينبغي التنبه إلى أن دعاء العبد هو من جملة القدر، فالله تعالى كتب الأشياء مع أسبابها من دعاء وغيره.
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قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله تعالى:

" وكل داع شافع دعا الله سبحانه وتعالى، وشفع: فلا يكون دعاؤه وشفاعته إلا بقضاء الله وقدره ومشيئته، وهو
الذي يجيب الدعاء ويقبل الشفاعة، فهو الذي خلق السبب والمسبب، والدعاء من جملة الأسباب التي قدرها الله

سبحانه وتعالى " انتهى من"مجموع الفتاوى")1/131(.

وينظر للفائدة : جواب السؤال رقم:)220639(.  

ثانيا:

.) تْ لَكَ بَ تِ أَةَ الَّتِي كُ رْ لاَّ المَ تَ إِ جْ ا تَزَوَّ ائِيلُ ….، مَ يكَ مِ رِيلُ وَ بْ جِ يلُ وَ افِ رَ سْ ا لَكَ إِ عَ حديث )لَوْ دَ

وأما ما رواه ابن عساكر في "تاريخ دمشق" )52 / 395( من طريق أبي عبد الله بن منده، أنبأنا أحمد بن الحسن بن
عتبة الرازي، حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح، حدثنا عمرو ابن الربيع بن طارق، حدثنا مسلمة بن علي، عن

الأوزاعي، عن محمد بن خراشة، عن عروة ابن محمد السعدي، عن أبيه: أن رجلا من الأنصار أتى رسول الله صلى
الله عليه وسلم، فقال: إني أريد أن أتزوج امرأة، فادع لي فأعرض عنه ثلاث مرات كل ذلك يقول، ثم التفت إليه

. » تْ لَكَ بَ تِ أَةَ الَّتِي كُ رْ لاَّ المَ تَ إِ جْ ا تَزَوَّ ، مَ مْ يهِ أَنَا فِ شِ وَ رْ لَةُ الْعَ مَ حَ ائِيلُ وَ يكَ مِ رِيلُ وَ بْ جِ يلُ وَ افِ رَ سْ ا لَكَ إِ عَ فقال:  »لَوْ دَ

ففي اسناده مسلمة بن علي، وهو ضعيف جدا.

قال الحافظ ابن حجر رحمه الله تعالى:

ني … متروك " انتهى من"تقريب التهذيب")ص531(. شَ " مسلمة بن عليّ الخُ

ومحمد بن خراشة، مجهول.

قال الذهبي رحمه الله تعالى:

" محمد بن خراشة: شيخ لا يعرف؛ حدث عنه الأوزاعي بخبر فيه شيء " انتهى من"ميزان الاعتدال" )3/537(.

ونص عدد من أهل العلم أن مثل هذا الإسناد مرسل ليس بمتصل.

قال ابن أبي حاتم رحمه الله تعالى:

" سألت أبي عن حديث الأوزاعي عن محمد بن خراشة عن عروة بن محمد بن عطية السعدي، لجده صحبة؟
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قال: يقولون: عن أبيه، ولا يذكرون عن جده، والحديث عن أبيه؛ وليس بمسند، هو مرسل " انتهى من"المراسيل"
)ص183(.

والحديث ضعفه الشيخ الألباني في "ضعيف الجامع الصغير" )4823(.

فالحاصل؛ أن الحديث ضعيف لا يعارض به النصوص الثابتة الآمرة بالدعاء.

وينظر للفائدة: جواب السؤال رقم:)245691(. 

ثم، لو كان الدعاء لا أثر له، لما سنّ دعاء الاستخارة، فهو مسنون في كل أمر ذي بال ومن هذه الأمور بلا شك
الزواج.

نَ ةِ مِ ورَ ا، كَالسُّ لِّهَ ورِ كُ ي الأُمُ ةَ فِ ارَ خَ تِ سْ نَا الِا لِّمُ عَ لَّمَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ :" كَانَ النَّبِيُّ صَ الَ ، قَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ ابِرٍ رَ نْ جَ عَ
نْ لُكَ مِ أَ أَسْ ، وَ تِكَ رَ دْ كَ بِقُ رُ دِ قْ تَ أَسْ ، وَ كَ لْمِ كَ بِعِ يرُ خِ تَ نِّي أَسْ مَّ إِ :  »اللَّهُ ولُ قُ مَّ يَ نِ ثُ يْ تَ عَ كْ كَعْ رَ رْ لْيَ رِ فَ مَّ بِالأَمْ ا هَ : إِذَ آنِ رْ القُ

رٌ يْ رَ خَ ا الأَمْ ذَ لَمُ أَنَّ هَ عْ نْتَ تَ نْ كُ مَّ إِ ، اللَّهُ وبِ يُ مُ الغُ لَّا أَنْتَ عَ ، وَ لَمُ لاَ أَعْ لَمُ وَ عْ تَ ، وَ رُ دِ لاَ أَقْ رُ وَ دِ نَّكَ تَقْ إِ يمِ ، فَ ظِ لِكَ العَ فَضْ
رَ ا الأَمْ ذَ لَمُ أَنَّ هَ عْ نْتَ تَ نْ كُ إِ هُ لِي، وَ رْ دُ اقْ لِهِ – فَ آجِ رِي وَ لِ أَمْ اجِ ي عَ : فِ الَ رِي- أَوْ قَ ةِ أَمْ بَ اقِ عَ ي وَ اشِ عَ مَ ينِي وَ ي دِ لِي فِ
رْ دُ اقْ ، وَ هُ نْ نِي عَ فْ رِ اصْ نِّي وَ هُ عَ فْ رِ لِهِ – فَاصْ آجِ رِي وَ لِ أَمْ اجِ ي عَ : فِ الَ رِي- أَوْ قَ ةِ أَمْ بَ اقِ عَ ي وَ اشِ عَ مَ ينِي وَ ي دِ رٌّ لِي فِ شَ

«  رواه البخاري)6382(. هُ تَ اجَ ي حَ مِّ سَ يُ ، وَ نِي بِهِ ضِّ ، ثُمَّ رَ ثُ كَانَ يْ رَ حَ يْ لِي الخَ

وراجع للأهمية جواب السؤال رقم:)112094(. 

والله أعلم.
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